

EN LA HORA DE LA SIEGA

El problema agrario andaluz

II.-La colonización interior.

Dióse la ley Besada sobre colonización interior en 1907, y desde aquel entonces se han colonizado en toda España, desentendidas las tierras para uso comunal de las colonias, según informes oficiales, 1.960 hectáreas de tierras de secano y 360 de regadío, de las cuales, 150 al menos, o sean las adjudicadas a la colonia de «Cautina», en Jerez de la Frontera, aún no han entrado en régimen de riego. Estos hechos creemos que bastan a justificar nuestro aserto de que la colonización interior es un nombre sonoro al que no corresponde entre nosotros una realidad adecuada; se trata, según es costumbre, de una fórmula jurídica sin contenido vital.

Los testimonios de lo que en este sentido se ha hecho en otros países abundan, y si hubiéramos de establecer alguna comparación especialmente fundada en sugerencias, escogeríamos la reforma y colonización agraria iniciada en Rusia en 1906 por decreto del zar. La magnitud de aquel esfuerzo no ha sido ni aun igualado en la historia de la colonización. Se podrá discutir y disentir de la orientación social de la reforma; pero no es negable su importancia. La organización de una Banca especial, la creación de un numerosísimo personal técnico encargado de las complejas funciones que lleva consigo una reforma de este orden en gran escala; la agrupación en un fondo de la propiedad pulverizada, todo fué acometido, y como consecuencia, cuando llega al año 1914 había acrecentado Siberia su escasísima población en millones de habitantes, y las tierras laborables de la Rusia europea, en más de un 70 por 100 se hallaban en manos de los campesinos.

La dirección que ha seguido la propiedad en Rusia, después de la Revolución, ha acentuado así la obra, ya muy avanzada al advenir ella a la Historia, de disolución del «mir» (propiedad en común de especiales rasgos jurídicos), cuanto al acrecentamiento del tanto de propiedad aldeana. Mas al tiempo que eso se hacía en el Imperio de los Romanov, en esta España, guardadora ociosa de los valores arqueológicos del Derecho cuando éste exige realidades, se dejaba sin tocar el suelo, así de Andalucía como de Extremadura o zona de Salamanca, y se mantenía pulverizada la propiedad en Galicia y Asturias.

Fernando DE LOS RIOS

Altas en el Partido

Desde el mes actual forma parte del Partido Socialista Obrero Español la Agrupación de Avila, recientemente reorganizada.

Dicha entidad ha sido admitida, y deseamos tenga mucho acierto en sus luchas contra la burguesía y en sus propósitos por la idea para convencer a los obreros de que su verdadero puesto está en las filas del Socialismo.

A la Agrupación de Avila, como a todas las de las capitales, recomendamos que se preocupen por que EL SOCIALISTA sea leído en la provincia.

SEÑALES DE LOS TIEMPOS

Huelga sediciosa en el Vaticano

«Dios mío, nada hay seguro! El espíritu de rebeldía—como invención propia del diablo—nada respeta, y lo invade todo, por muy sagrado que parezca el lugar.»

Nada menos que dentro del Vaticano, mansión sagrada donde tiene su sede el representante legítimo, indiscutible y hasta infalible del apóstol San Pedro, el humilde pescador y discípulo predilecto de Jesús. Nada menos que el santo palacio de Roma, donde diariamente acude el Espíritu Santo, ha sido teatro de una huelga de protesta con caracteres sediciosos y revolucionarios.

Si no es por la inspiración divina, que seguramente en forma de sopión ha acudido a las altas mentalidades del conde Cécopieri y del prelado Pizzardo, ¿quién es capaz de suponer hasta dónde hubieran llevado su audacia armada los que preparaban el golpe de protesta dentro del Vaticano!

Pero no adelantemos los acontecimientos y exponamos simplemente el hecho.

Los gendarmes del Vaticano—la llamada guardia suiza—, encargados de la custodia y admirable ornato en las ceremonias palatinas del interior de dicho recinto, estaban disgustados y se habían organizado—no sabemos si en Sindicato de industria—, con objeto de protestar contra su situación y las condiciones de trabajo que estimaban excesivas. Y no cabe duda que la asociación para la protesta consiguió fácilmente sus adioses; también es innegable que los afiliados algo preparaban, y este algo, tendiendo al go. sin duda, a conocimiento del conde Cécopieri, comandante de dicha guardia, quien, como buen estratega, preparó el asalto que había de darle la victoria.

De improviso, hace unos días, el prelado conde-comandante, acompañado

de monseñor Pizzardo Neleton, de muchos oficiales de la guardia vaticana y de un grupo de soldados suizos fieles a la causa del orden y no tocados, por tanto, del virus de la rebeldía, todos, armados convenientemente de todo equipo, se presentaron en el cuartel donde estaban los demás gendarmes.

La primera precaución fué la de recoger escrupulosamente el armamento. Después, tomó la palabra el prelado y les dirigió la siguiente conminación: «Los que estén conformes con el comandante Cécopieri que avancen de la fila.» Nadie se movió. Aquello se ponía negro como traje de cura.

Entonces, un rasgo de inspiración iluminó a monseñor, quien dijo: «Los que estén conformes con el papa, que avancen de la fila.» Todos los gendarmes, a una, adelantaron dos pasos, y gritaron: «Viva Pio XII!» La revolución había sido vencida, indudablemente. Ya nada quedaba por hacer.

Es decir, si algo ha ocurrido posteriormente. Los gendarmes han manifestado sus pretensiones, y el prelado Pizzardo les ha ofrecido mejorar las condiciones de trabajo. Y como donde existe el principio de infalibilidad debe haber todo, este drama interno del Vaticano, que pudo

lener tal vez derivaciones revolucionarias de gran intensidad trágica, ha terminado, produciendo dos bajas, por lo que sumárisimo.

Como se trata de elemento armado, alguien pudiera suponer que al decir que ha habido dos bajas con procedimiento sumárisimo era que habían sido fusilados. No; no hay tal cosa. Lo ocurrido es que pusieron de patitas en el arroyo, es decir, expulsaron del noble cuerpo de guardias suizos a dos individuos que fueron señalados como cabeza de motín de este episodio trágico-cómico-vaticanesco.

Pero noticias de autorizada fuente nos obligan a decir que así como éste no es el primer chispazo de rebeldía y descontento que surge dentro de la sagrada mansión de Pedro el pescador, tampoco será el último, pues nos consta que el principio de asociación ha prendido en otros elementos de aquella santa casa, y pronto, más pronto de lo que algunos creen, surgirán allí dentro nuevos chispazos de rebeldía.

Y no lo decimos con espíritu de soplonería, sino obedeciendo a los imperiosos deberes de la información periodística y en demostración de que lo sabemos todo.

S. DE A.

La gran miseria de los obreros rusos

La prensa comunista se conduce, con razón, de la gran miseria del proletariado alemán, castigado por el peso de las reparaciones. ¿Por qué se olvida dicha prensa de hablar de la miseria, infinitamente superior, de los obreros rusos, de lo poco que queda de los trabajadores en esa llamada patria del proletariado mundial?

Para darnos una idea, recurramos al órgano económico oficial de la República de los Soviets, el «Ekonomiticheskaia Jizn». En su número de 12 de mayo, dicho periódico publica el resultado de una información realizada en 60 Empresas de Moscú, que emplean un total de 30.000 obreros. Dichas Empresas se dividen en tres grupos: primero, las que están enteramente en poder del Estado; segundo, las que han pasado a la explotación privada, pero que facilitan a sus obreros una ración en productos; tercero, las que pagan los salarios únicamente en dinero.

En diciembre de 1921, un obrero del primer grupo recibía al mes 2.550.000 rublos (1.061.000 en especies y 1.289.000 en productos); en enero de 1922 ya se le pagaba con 4.870.000 rublos (1.390.000 en especies y 3.540.000 en productos).

Un obrero del segundo grupo recibía, en diciembre de 1921, 2.262.000 rublos (1.185.000 en especies y 1.077.000 en productos); en enero de 1922, 2.625.000 (2.601.000 en especies y 3.664.000 en productos).

Por último, un obrero del grupo tercero cobraba 1.770.000 rublos en diciembre de 1921 y 4.266.000 en enero de 1922.

Si estos salarios se convierten en rublos-oro de antes de la guerra, resultará un salario de 10,48 rublos por mes para los obreros del primer grupo, de 13,49 para los del segundo y de 9,19 para los del tercero. ¡Qué lejos está esto de las tasas prerrevolucionarias, que evaluaban el término medio a 20 rublos-oro por obrero! Pero ¿cuál es la relación entre estos salarios y el mínimo necesario para vivir?

He aquí el siguiente cuadro, que da la potencia de compra de estos salarios en calorías:

	En millones de calorías.
Primer grupo: diciembre...	167,4
enero.....	148,0
Segundo grupo: diciembre...	161,1
enero.....	150,4
Tercer grupo: diciembre...	126,6
enero.....	129,7

Así, en el mejor de los casos, un obrero recibía el valor de 167.400 calorías. Pero como, según los cálculos de las autoridades, 160.000 calorías representan solamente la parte alimenticia del presupuesto total de un obrero, se ve que, en conjunto, no queda nada del salario para poder satisfacer las otras necesidades esenciales de la vida.

Hay que hacer constar, por otra parte, que los salarios son diferentes, según los grupos, y aun en el interior de un mismo grupo de fábricas. Tanto es así, que en el primer grupo están los metalúrgicos, que son los mejor pagados. Además, dada la espantosa rapidez de depreciación de la moneda-papel, los obreros que reciben sus salarios únicamente en numerario son, desde luego, los más desdichados.

Peró el cuadro anterior, por triste que sea, concierne solamente a la «élite» del proletariado moscovita: los obreros de la industria. ¿Se comprende, pues, la vida que hará un ferroviario de Moscú, cuyo salario en la misma fecha presentaba 5,9 rublos-oro de antes de la guerra? El «Ekonomiticheskaia Jizn» de 30 de abril último nos la describe sin tapujos: «Se han registrado oficialmente 281.000 casos de ferroviarios hambrientos, y se ha confirmado que el 50 por 100 de los robos efectuados en los caminos de hierro son obra de los ferroviarios mismos. Y aun

cuando en lo que respecta a los culpables—dice dicho periódico—se han tomado las más severas medidas, hasta llegar a la pena de muerte, el número de robos aumenta.»

He aquí, para terminar, y sin comentario, una pequeña escena contada por la «Pravda»:

«Un tren sale de Petrogrado con dirección a Viailka. Después de algunas horas, el convoy se detiene bruscamente. ¿Qué ha sido? ¿Está la vía deteriorada? ¿Falta combustible? Nada de eso. Se oye al conductor del convoy, que grita a lo largo de los vagones:

—«Camaradas! Que cada viajero dé cinco libras de pan, una libra de carne, o diez huevos al menos, y rápidamente, pues de lo contrario, la locomotora no pasará adelante.»

—«¿Cómo es eso? El tren lleva leña y todo lo que necesita...»

—«Yo digo que el maquinista, sus ayudantes, el fogonero y todo el personal del tren se mueren de hambre. ¿Habéis comprendido?»

André PIERRE

POR LOS PROCESADOS RUSOS

Después de Máximo Gorki, Wells

LA PROTESTA DE LOS UNIVERSITARIOS FRANCESES

Los intelectuales franceses, con ese sutil sentimiento de solidaridad humana que los caracteriza y distingue de la mayoría de los intelectuales de los demás países, han tomado la iniciativa de protestar contra la probable condena de muerte de los socialistas revolucionarios acusados en Moscú, y, al efecto, han redactado el siguiente documento, al que se adhieren todos los días innumerables personalidades:

«Los que suscriben, emocionados por las condiciones en que se desenvuelve el proceso de los socialistas revolucionarios, amenazados por una sentencia irreparable, dirigen en nombre de la humanidad y de la pacificación general un supremo llamamiento al Gobierno de los Soviets, rogándole se abstenga de todo aquello que por el mundo civilizado pueda ser considerado como la realización de un acto de venganza.»

En la primera lista de este mensaje aparecen las siguientes notables firmas, todas ellas pertenecientes a la Sorbona, Instituto, Colegio de Francia y otras entidades culturales análogas:

A. Auhard, Paul Painlevé, A. Meillet, Gabriel Scallies, J. Allemane, Xavier Léon, Henry Hauser, Charles Gide, Emile Terquem, J. Hadamar, Henry Levy-Bruhl, de la Escuela de Derecho de Lille, P. Alphanbery, Jeanne P. Alphanbery, Levy-Bruhl, de la Sorbona; Marcel Levy-Bruhl, doctor; L. Brunschwig, J. Brunschwig, Victor Bach y Ch. Seignobos.

A este mensaje ha unido su firma también el célebre escritor inglés H. G. Wells.

¡OBRERO! INGRESA EN EL PARTIDO SOCIALISTA. CUANTO MAS NUMEROSO SEA ESTE MENOS IMPERARÁ EN NUESTRO PAIS EL ELEMENTO REACCIONARIO Y MAS PROXIMA ESTARA LA HORA DE QUE CONCLUYA LA EXPLOTACION DE TU CLASE

DESDE MEXICO

La dictadura en la enseñanza

Pocos documentos tan convincentes y tan emotivos como el redactado por Vasconcellos cuando, siendo rector de la Universidad de Méjico, propuso al Poder legislativo la creación de un ministerio de Educación pública. Es el documento, a la vez, un grito de dolor como el que lanzó Fichte ante el pueblo alemán después de Jena, y un plan de estadista, como los que dictó Costa al pueblo español después de la pérdida de Cuba. Avalora este documento su trascendencia histórica por el hecho de haber sido aprobado en su demanda y aceptado como plan de enseñanza: como un plan de enseñanza que ha sido confiado a su ideal y libre realización al mismo Vasconcellos.

El documento se titula «Exposición de motivos al proyecto de ley para la creación de un Ministerio de Educación pública federal». Su primera manifestación es esta: la urgencia de federalizar la enseñanza. ¿Que ello equivale a la oposición a uno de los principios esenciales del movimiento revolucionario? No. Equivale a la adopción de uno de los procedimientos de gobierno inexorables para la realización rápida y eficaz de un programa revolucionario. El régimen de la enseñanza, entregado en Méjico al arbitrio de los Estados, constituiría un desastre, por un Estado que cuidara austeramente y competentemente había todos los demás que lo abandonaban sin remordimientos o involucraban en él los más desatinados sectarismos políticos. Faltaba decir esto en voz alta y con autoridad personal, Vasconcellos fué el hombre. La enseñanza, centralizada, no obstruye los impulsos de los Estados, sino que los completa, allí donde existan, con la obra del Estado central, y los sustituye con la acción del Estado central allí donde faltan. ¿No sería un bien para el desenvolvimiento integral del programa revolucionario del Gobierno que este sistema seguido con la enseñanza se extendiera a la aplicación de otras reformas—obras públicas, higiene, aplicación del artículo 27, administración municipal—y subsistiera hasta el momento en que el programa de gobierno, que declara totalmente realizado? Somos opositores a la dictadura; pero abogamos por el régimen de hierro que pedía Costa en horas en que una debilidad, o una concepción, o una excesiva liberalidad del Poder público puede matar el espíritu de una época y defraudar una iniciativa reformadora. Media docena de hombres inteligentes, sensibles al momento histórico que viven y entran, audaces e incorruptibles, asumiendo todas las facultades del Poder, deberían, en un plazo de tiempo, sustituir a esa multitud de gobernadores, que en su mayoría—hay honorables excepciones—convierten su Estado en una bñericia o en campo de las experiencias más desgraciadas. El gesto de Vasconcellos reclamando en Méjico para el Poder central el régimen de la enseñanza es de una arrogancia, de una elegancia espiritual y de un acierto de estadista ejemplar.

No pretenda la «Exposición de motivos» eternizar este régimen en manos del Poder central; pero tampoco se proponga, llegada la hora propicia, restituirlo en su integridad a cada uno de los Estados. El plan es otro, Vasconcellos crea los Consejos de Educación. «Una de las más importantes novedades del proyecto de ley que se comenta—dice la «Exposición»—está contenida en el capítulo que reglamenta la creación de los Consejos de Educación pública. La constitución de estos Consejos difiere de todo lo que se había hecho hasta el presente entre nosotros. Los Consejos son electivos; sin embargo, no proceden del voto de todos los ciudadanos; no proceden del sufragio universal, sino de un sufragio bastante más elevado, de un sufragio que pudéramos llamar técnico. Los designarán los padres de familia, los profesores y los miembros del Ayuntamiento, es decir, las personas directamente interesadas en su existencia. Los Consejos locales, por una graduación que la misma ley establece, vendrán delegando sus informes, sus conocimientos y sus facultades en Consejos de distrito y en Consejos de Estado, que a la vez fundirán sus poderes en un Consejo central o federal de Educación pública, integrado por representantes de todos los Estados y con facultades para formular programas, sistemas y demás cuestiones de carácter general. Si los Consejos comienzan a funcionar de una manera vigorosa y afinada, muy pronto llegará el día en que ejercerán todas las facultades, y se habrá logrado entonces independizar la educación pública, poniéndola en manos de los Consejos, que, por su carácter técnico, estarán mejor capacitados que el Poder ejecutivo para atenderla. De esta suerte, si se medita cuidadosamente la presente ley, se advierte que ella crea un organismo que poco a poco se deja de votar por otro que tarde o temprano está destinado a reemplazarlo totalmente.»

El plan es, pues, vigorizar el régimen de enseñanza para darle autonomía; fortalecerlo y enriquecerlo para arrancarlo después de toda tutela; estructurarlo en una escala de jerarquías para apartarlo de los vaivenes de la política. ¿No ofrece este plan de organización de la enseñanza un paralelismo con el plan seguido por Lunacharski en Rusia? Méjico y Rusia

presentan en sus inquietudes y en sus iniciativas grandes semejanzas. Y una de ellas, para gloria de Méjico, es esta: la presente organización de la enseñanza. Debe alzar a Vasconcellos en su cima, además de la noble concepción, necesaria en todo espíritu reformador, de responder cumplidamente a un imperativo histórico, el convencimiento del éxito, que desde el principio al fin es toda la obra de Lunacharski. Lunacharski, no sólo ha elevado el nivel de cultura de su pueblo, sino que ha interesado y capacitado a su pueblo en la regencia de la función educacional. ¿No justifica esto solo hecho un movimiento revolucionario? Vasconcellos es ya, por la iniciativa, el Lunacharski de Méjico. Merece serlo más aún por el calor cordial que en el triunfo de la iniciativa—educación y ejercicio de la ciudadanía—ponga el pueblo mejicano.

Marcelino DOMINGO

EL NUMERO DE MAÑANA

Como todos los sábados, constará de CUATRO PAGINAS

Publicaremos el notable discurso de Besteiro demostrando que el llamado protectorado de Marruecos es una ficción más de nuestros Gobiernos. Insistiremos artículos de Unamuno y otros colaboradores, y daremos una amplia información de la vida obrera, por todo lo cual resultará el de mañana un número muy interesante. ¡Trabajadores: leed y propagad con entusiasmo EL SOCIALISTA!

El curso de Fernando de los Rios en el Ateneo de Vigo

Los camaradas de esta hermosa población gallega han recibido una gran alegría con la visita que les ha hecho nuestro correligionario el ilustre catedrático socialista Fernando de los Rios.

Como siempre, este querido amigo prodiga sus entusiasmos por la cultura general y exterioriza su fervor por la difusión de nuestras ideas, aprovechando para estos trabajos hasta los momentos de bien ganado descanso, que otros dedican a solazarse por playas y balnearios.

Está desarrollando Fernando de los Rios un selecto curso de conferencias, cuya importancia destaca con sólo consignar la relación de temas siguientes: «La crisis actual en la concepción de la Historia.»

«La libertad como el factor constante en la vida civil.»

«La evolución del Estado autoritario.»

«Los problemas constitutivos de la política social.»

«Democracia industrial y Socialismo.»

«El estatuto jurídico de la tierra en Europa; reformas de la post-guerra.»

«Lo que pervive y lo que perece de la Revolución rusa.»

«Interpretación de las líneas directrices del siglo XIX español.»

Las ocho citadas conferencias serán otras tantas magníficas disertaciones del infatigable camarada Fernando de los Rios, por tantos títulos acreedor a la gratitud de los obreros socialistas, entre los cuales está realizando una tarea cultural en la que pone a contribución lo más fino de su talento.

Felicitemos cordialmente a los camaradas de Vigo por la ocasión que se les brinda de renovar y acrecentar su cultura socialista.

Nuestras bajas en Marruecos

En territorio de Melilla, un camión que regresaba de Kala fué agredido por los moros, que además le quitaron un burro. Para vengar esta hazaña salieron fuerzas, y resultó muerto el soldado Teodoro Bedocho, del batallón de Burgos.

También fueron atacadas las fuerzas de protección de la zona Hach Amar y blocau Amasdam, y tuvimos heridos a los soldados Domingo García y Felipe García, los dos del batallón de Grona.

Nada más dice el comunicado oficial de anoche.

¡TRABAJADOR! COMPRA EL SOCIALISTA. POR POCO QUE VALGA ESTE DIARIO. PARA TI VALE MAS QUE CUALQUIER PERIODICO BURGUES, PORQUE MIENTRAS LOS PERIODICOS BURGUESES, LLAMENSE O NO AVANZADOS, DEFENDEN A LOS EXPLOTADORES, EL SOCIALISTA ABOGA SIEMPRE POR TUS INTERESES Y PROPAGA LOS IDEAS LES QUE HAN DE REDIMIRTE

EL QUE ESTANDO AFILIADO A NUESTRO PARTIDO ADQUIERE UN PERIODICO BURGUES Y NO COMPRA EL SOCIALISTA, ES TRAIADOR A SU CAUSA, DESERTA DEL CUMPLIMIENTO DE SU DEBER Y PREPARA SU PROPIA DERROTA

Propaganda en la cuenca mari de Córdoba

EN PEÑARROYA

PEÑARROYA.—Organizado por el Comité Ejecutivo del Sindicato Minero Metalúrgico de Peñarroya, de acuerdo con nuestro veterano organismo nacional la Unión General de Trabajadores, se celebró un gran mitin de afirmación sindical.

Hecho uso de la palabra los compañeros Antonio Gómez, Manuel Fraile e Isidro Escandell.

El compañero Gómez saludó cordialmente a sus antiguos camaradas, recordando las victorias obtenidas por el Sindicato cuando éste lo integraba en su mayoría, mejor dicho, la totalidad de los obreros de la cuenca, comparándolos con los tiempos que ha poco pasaron en que la Empresa se negaba a tratar con la representación obrera por no representar a la mayoría. Se congratuló del resurgir que se observa en los trabajadores de Peñarroya, acudiendo como un solo hombre a la organización.

El compañero Fraile, secretario general del Sindicato, hace un detallado análisis de la vida de los trabajadores cuando están organizados, comparándola con los obreros que son refractarios a la Sociedad. Aquellos obtienen mejoras materiales y consideración moral merced a la unión de todos éstos, o tienen que arrastrarse para escalar los puestos, como los caracoles, o tienen que vivir en esclavitud perpetua. Si los trabajadores—dice—quieren elevarse a la categoría de hombres y poder disfrutar las bellezas que la vida nos brinda, han de desecher prejuicios anacrónicos y dedicar mayor energía al estudio de los problemas que les son consustanciales.

Refiriéndose al conflicto planteado en Asturias y Vizcaya, dice que de haber estado la clase trabajadora tan fuertemente unida como estaba el año 17, no se hubieran atrevido los patronos a presentar batalla a aquellos compañeros. Recomienda en un brillante párrafo que conmueve al auditorio la solidaridad que a tan valientes luchadores debemos prestar. Que no quede obrero que no cumpla con su deber.

En medio de gran expectación aparece en la tribuna el querido compañero Isidro Escandell.

Vengo, no sólo a cumplir un deber que me he impuesto voluntariamente al acceder al requerimiento que me hizo vuestro secretario y muy amigo mío Ma. del Fraile, sino a algo más: vengo, en primer término a saludaros, y después, a compartir con los compañeros de vuestro Comité Ejecutivo la tarea de divulgar un mayor conocimiento de los problemas sociales.

Aconsejó la más estrecha unión en todos cuantos organismos acuda la clase trabajadora a sufrir batalla contra los capitalistas.

Con gran conocimiento de los problemas obreros analizó una a una las manifestaciones de la vida humana para deducir por qué los trabajadores deben ser socialistas.

Terminó su magnífica disertación demostrando que el mundo está dividido en dos castas anagnónicas: explotados y explotadores. Y mientras los obreros no se den cuenta de esa gran verdad y fortifiquen las posiciones obreras, no habrá redención posible.

EN BELMEZ

BELMEZ.—Con enorme concurrencia se celebró un gran mitin de propaganda sindical, en el que hicieron uso de la palabra Félix García, Fraile y Escandell.

Todos abogaron por la unión más perfecta para oponerse a la ofensiva que tiene preparada el capitalismo, queriendo dar la batalla a las organizaciones obreras.

El compañero Escandell, a quien teníamos deseos de oír nuevamente, pronunció un vibrante discurso, elogiando la penetración espiritual de que habían estado poseídos los obreros de la cuenca de Peñarroya en la pasada huelga; felicitándoles por haber sabido poner a raya la avaricia de una Empresa que por añadidura es extranjera.

EN PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE

PUEBLONUEVO.—Con entusiasmo indescribible se celebró un importante mitin en el teatro Lope de Vega.

Tomaron parte en dicho acto, el más importante de los organizados en esta serie de propaganda, los compañeros Vicente Gómez, por la Juventud Socialista; Rogelio Cerezo, por los mineros; Fraile, por el Sindicato Minero Metalúrgico; el camarada Azorin, que fue invitado expresamente para dicho acto, y el compañero Escandell. Presidió el camarada Hernando Ruiz, gerente de la Cooperativa «El Dos de Abril».

Lo mismo que los anteriores actos, los compañeros Gómez, Cerezo y Fraile abogaron por la unión más perfecta, sin la

cual es imposible toda idea de progreso y redención humana.

El camarada Azorin, a quien los obreros de la cuenca agradecen en lo que vale su valioso concurso en los momentos de lucha por que ha atravesado este Sindicato, pronunció un bello discurso de doctrina que fué oído con verdadera atención. En la imposibilidad de dar una reseña completa de cuanto dijo, relativo a tácticas fracasadas, nos limitaremos a consignar que estuvo muy afortunado en expresión y claro en conceptos. Hicist' tal punto, que por todos los ámbitos del salón se observaban signos de aprobación y asentimiento.

El camarada Escandell comenzó su magnífico discurso aludiendo a la pasada huelga, que tan valientemente habían sostenido los obreros de la cuenca de Peñarroya. Desmenuzó con profundo conocimiento de causa la teoría de la plusvalía para llegar a la conclusión de lo que significa el capital, que no es otra cosa que trabajo acumulado.

Refiriéndose al importante papel que a las organizaciones obreras les está reservado en el transcurso de la historia, dijo que los trabajadores deben preparar el entendimiento para crear la nueva civilización que avanza a pasos agigantados.

Resumió los discursos el compañero Ruiz, quien dijo que en la mente del auditorio deben perdurar las ideas que se han sembrado esta noche para bien del proletariado.—C.

Demostraciones de solidaridad proletaria

SINDICATO DE LA ALIMENTACION DE VIZCAYA

La Sección Marino-Panadera de Bilbao, del Sindicato de la Alimentación de Vizcaya, acordó por unanimidad destinar 500 pesetas al sostenimiento de la huelga de Asturias, mantenida con tanto brío y abnegación por aquellos obreros mineros.

DESPUES DE LA CATASTROFE

Las responsabilidades de la Empresa

Cada nueva catástrofe ferroviaria, repetida con trágica frecuencia en España, hace que recobre vivísima actualidad el tema de la responsabilidad que corresponde a las Empresas en la producción de estos hechos, en los que tantas vidas humanas quedan bruscamente cortadas. Colocados en nuestro punto de vista imparcial, realizamos la crítica señalando actos individuales que pueden aparecer como censurables, pero sin que dejemos de apuntar a las verdaderas causas de estos siniestros, que a nuestro juicio radican en las imperfecciones e injusticias de la organización económica de estas Compañías.

Con toda claridad se ha dicho en periódicos de reconocido prestigio informativo, como «El Imparcial», que no hubiera ocurrido el siniestro ferroviario sin el atoleamiento y la imprudencia de que dió pruebas el maquinista del correo de Asturias al no detenerse en las estaciones de Grijoia, Villamañanes y Becerril, después de salir de Palencia, para entrar vertiginosamente en la de Paracedo de Nava, arrollando al rápido de Galicia, antes de que éste pudiera detener su marcha por completo.

Se ha dicho también que la pareja de la guarda civil que prestaba servicio en el correo observó estas anomalías y quiso llamar la atención del maquinista con varios disparos de fusil, que, por desgracia, no fueron tomados en cuenta.

No entramos a reconocer que esto sea rigurosamente exacto, ni tampoco queremos discernir responsabilidades que a la autoridad judicial compete esclarecer. Pero apuntamos un hecho irrefutable de desorganización en los servicios y disgusto del personal, a partir de la huelga de 1917, que fué aprovechada por las Empresas y el Gobierno para lanzar de su trabajo a 6.000 ferroviarios, veteranos trabajadores que durante muchos años vinieron acreditando competencia y laboriosidad.

Después se prodigaron los ascensos y se cubrieron los cargos más delicados, siendo atendido el peso de la influencia que a la demostración de aptitud técnica para desempeñarlos. Y para humillar al personal que no fué despedido, se le mezcló con la intrusión de militares, muchachos imbuidos de la disciplina cuartelaria que muchas veces carecían de la delicadeza y del espíritu de compañerismo que son preciosos para mandar o aun simplemente alternar con los trabajadores que sienten la plenitud de sus derechos de ciudadanía. Así ha desparecido la interior satisfacción del personal ferroviario, para perpeluar una medida de venganza contra los seleccionados, que se mantiene por el estrecho espíritu de racionalismo que caracteriza a los prohombres de este régimen político.

Atendiendo a este maridaje inhumano de consejeros de Empresas y ex ministros de la Monarquía, que suelen reunir ambas cualidades en una misma persona, no cabe esperar que lleguen a depurar las graves responsabilidades que incumben las Compañías y de las cuales se derivan fatalmente catástrofes como la que acaba de producirse en Paredes de Nava.

EL SALVAR LA VIDA DE EL SOCIALISTA DEBE SER VUESTRA CONSTANTE PREOCUPACION

Acción Obrera

ALBAÑILES

En la junta general celebrada anoche en el salón grande de la Casa del Pueblo por la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» fué discutida con gran amplitud la enmienda presentada a la cuenta del socorro en concepto de pensión vitalicia, en cuya enmienda se proponía que la pensión fuese de 21 pesetas semanales, siendo desechada.

Quedó aprobado que el socorro sea de 15 pesetas semanales, como venía propuesto en el proyecto de reglamento.

En sucesivas reuniones extraordinarias continuará la discusión de los artículos que amañan por aprobar de la sección de Socorros.

CARPINTEROS DE TALLER

En el teatro de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sección de Carpinteros de Taller, tomando los siguientes acuerdos: Mantener el criterio de que las suspensiones de obreros que tengan que hacer los patronos sean hechas por sorteo y ratificar el acuerdo acordado anteriormente en el asunto de las chapuzas, en el sentido de que el que esté trabajando y haga alguna chapuza por su cuenta que pueda perjudicar a los compañeros será dado de baja en el taller y sustituido por un parado.

También se acordó que si a asociado el personal que trabaja en la Sociedad urbanizadora del Metropolitano.

El Comité dió cuenta de varias gestiones, siendo aprobadas.

JUVENTUD SOCIALISTA

En la reunión celebrada en la Casa del Pueblo por la Juventud Socialista fué aprobada las actas anteriores, las altas y bajas que figuraban en el orden del día, las cuentas y la gestión del Comité.

También fué aprobado el proyecto de Comité para realizar una intensa campaña de propaganda de los acuerdos tomados por la Federación de Juventudes en relación con la guerra de Marruecos y la abolición de los soldados de cuota.

Para adquirir medios económicos con que ayudar a la realización de dicha propaganda se verificaron funciones artísticas.

Se acordó solicitar el indulto de Vizcaya y abrir una suscripción voluntaria, con el fin de ayudar a los huelguistas de Asturias y Vizcaya, a cuyo fin se crearán unos cupones, desde 25 céntimos a una peseta, que serán expendidos a todos los trabajadores que deseen contribuir a esta idea de solidaridad.

Fueron elegidos los siguientes cargos: Felipe García, presidente; Vicente Moreno, vicepresidente; y Jesús Laza y Francisco Fernández, vocales.

SOCORROS DE CIEGOS

En la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Socorros de Ciegos «Esperanza y Fe».

Fueron aprobadas las cuentas y demás asuntos de régimen interior que figuraban en el orden del día, y la gestión de la Directiva.

Fueron redigidos para los cargos de presidente y secretario, respectivamente, los compañeros Aquilino Vareca y Arturo Cantel, y elegido para tesorero Félix Gómez.

También se redigieron para los cargos de delegados de las Secciones Norte e Ibañeta los compañeros Pascual Carpena y Sotero Vill-gas.

Al dar cuenta la Directiva de haber asistido a la Fiesta del Primero de Mayo se acordó que en lo sucesivo asistan todos los asociados, imponiendo un correctivo al que falte al acuerdo.

«SALUD Y CULTURA»

Esta Sociedad se reunirá el próximo domingo, a las siete de la mañana, en la plaza de España, para efectuar una excursión a la Fuente de las Damas.

ASOCIACION DE IMPRESORES

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria mañana, sábado, a las doce de la noche, en el salón grande de nuestro domicilio social (Casa del Pueblo), para tratar la situación de un conflicto surgido en la imprenta «Mundial».

Nota.—Se ruega a los asociados que, por tratarse de un acto de compañerismo que realizan los compañeros encuadrados al calor del salón, no se interrumpa con la aglomeración de grupos la entrada y salida de dicho salón hasta la hora indicada en esta convocatoria.

SOCIEDAD DE COCHEROS

La Unión General de Conductores de Carreteras y Similares de Madrid celebrará junta general ordinaria mañana, sábado, a las doce de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo (entrada por Gravina), para tratar asuntos de interés.

CIRCULO SOCIALISTA DEL NORTE

Siempre se pasan por la secretaría de la Agrupación Socialista, el día 17, a las nueve de la noche, todos los afiliados al Partido y simpatizantes, para un asunto

de interés para dicho Circulo.—Por la Comisión, Ventura Núñez.

AGRUPACION DE CAMAREROS

Esta Agrupación celebrará junta general extraordinaria la noche del martes, 18, amanecer del miércoles, 19 del corriente, a las dos y media de la mañana, en su domicilio social, Piamonté, número 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día:

1.º Discutir la marcha que ha de seguir la revista «La Solidaridad» y nombrar los cargos vacantes de la Redacción de la misma.

2.º Dar cuenta a la general de la firma del pacto hecho con la Asociación de dueños de cafés y dar instrucciones a todos los asociados para su más exacto cumplimiento.

3.º Tratar de las relaciones con la Sociedad de Socorros Mutuos «El Alba».

4.º Asuntos que presente la Junta Directiva a la sanción de la general.

5.º Elección de los vocales tercero y séptimo y de la Comisión Revisora de cuentas.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro: A las siete de la tarde, Sindicato de las Artes Blancas; a las doce de la noche, Unión de Conductores de Carreteras.—En el salón grande: A las nueve de la noche, Encuadrados; a las once, Impresores.

UNA PROTESTA

Varios obreros, compañeros del desgraciado que murió hace unos días a consecuencia del hundimiento de un terraplén en Villaverde, nos envían una protesta contra el proceder de la Compañía de M. Z. A., exponiéndonos lo siguiente:

Dicho obrero, que estaba afecto a la brigada de Vías y obras, tenía devengados varios jornales, y fué enterrado en un ataúd en una miserable maleta, sin meter el cuerpo del compañero víctima del accidente en una humilde caja, y sin avisar a sus compañeros, que le hubiesen costado un feretro.

Los obreros protestan contra un hecho que justamente estiman como una falta de toda clase de consideraciones para aquellos a quienes se está explotando, y si mueren en la explotación son arrojados a la sepultura como podría arrojarse un pingajo a un estercolero.

También se lamentan dichos obreros de que, no obstante figurar en la lista de trabajadores de la Compañía, no tienen ninguna clase de derechos, llegando hasta no pagárles el jornal los días que tienen que parar por causa de lluvia o por otras causas, ajenas a la voluntad de ellos.

Por estimar de justicia lo que nos exponen nuestros comunicantes lo hacemos público.

La crisis del trabajo y de la vivienda en Madrid

REUNION EN EL AYUNTAMIENTO

Convocados por el alcalde se reunieron anoche en el despacho del mismo los compañeros Díez y Pérez Infante, en representación de la Cooperativa Obrera de Casas Baratas; Muñio, por la Federación Local de la Edificación; Saboril, en representación de la minoría socialista del Ayuntamiento; y el conde del Valle de Suchil.

El alcalde preguntó a cada uno de los representantes presentes cuál era su criterio respecto de las crisis del trabajo y de la vivienda.

Santiago Pérez manifestó que el criterio de la representación de la Cooperativa Obrera de Casas Baratas era idéntico al que vienen sosteniendo públicamente la organización obrera madrileña y la minoría socialista del Ayuntamiento.

Añadió que la Cooperativa de Casas Baratas puede resolver, en parte, el problema, siempre que el Ayuntamiento ayude a dicha Cooperativa con los medios que la ley de Casas baratas faculta al Municipio.

Muñio, en representación de la Federación Local de la Edificación, presentó al alcalde las conclusiones que lleva como lema la Casa del Pueblo y hechas públicas en la campaña que ésta es a verificar para pedir solución a las crisis del trabajo y de la vivienda, y que son: Municipalización del extrarradio, normalización de los transportes ferroviarios, rebaja de los materiales de construcción, etc., etc.

El alcalde manifestó que tenía el propósito de convocar a otras representaciones pertenecientes a la industria de la edificación, propietarios, etc., por separado, con el fin de conocer los criterios de todos y ver si se puede llegar a un término de armonía.

Muñio dijo que los obreros confiaban poco en la actuación del actual Ayuntamiento, por los intereses representados en él; pero que, no obstante, la Federación Local de la Edificación y los obreros en general se muestran propicios a prestar su concurso en todo aquello que significase una solución a los problemas planteados.

La Casa del Pueblo no dejará en su campaña para que sean resueltas las crisis del trabajo y de la vivienda y estima que se resolvería rápidamente con las soluciones que presenta.

Saboril expuso una vez más su opinión respecto del actual Ayuntamiento y la poca confianza que le merece, extendiendo la culpa de parte de lo que ocurre en el Municipio hasta al mismo alcalde, y terminó diciendo que el criterio de la minoría socialista es el mismo que han expresado las otras representaciones obreras, y que esta minoría, como siempre, estará en este asunto, como en todos, el lado de lo que solicitan los trabajadores.

El conde del Valle de Suchil expuso a los reunidos que había escuchado la opinión del arquitecto, señor Guerrero, y que parecía inclinado a las soluciones presentadas por los obreros.

Insistió en que convocará a otras representaciones y les pedirá que fijen su posición y den soluciones por escrito, y terminó dando las gracias a los reunidos y afirmando que está muy interesado en que se halle solución a los dos crisis.

CARTA ABIERTA

El Sindicato Minero de Asturias nos envía, para su publicación, las siguientes líneas:

«Señor director de «El Noroeste».

Gijón.

Muy señor nuestro: En el periódico de su dirección, correspondiente al día 11 del corriente mes, aparece un artículo, en el cual se anuncia a este Sindicato el envío de 1.662,95 pesetas, parte del producto recaudado por ese diario, en suscripción voluntaria, para socorrer los millones de seres, también infantiles, que en Rusia padecen de hambre, con objeto de que sean repartidas entre los hijos de los huelguistas mineros.

Señor director: nos ha ofendido. Nos trata usted como hombres sin ideales, sin conciencia y depravados. En Rusia, sobre un suelo quemado por el rigor de los elementos, se revelan y precen en la más espantosa tragedia millones de hombres, de mujeres y de niños; en Europa entra la repugnante grito de dolor y angustia, y allá han marchado los céntimos de todos los ciudadanos, piensan como piensan, para aliviar tanto dolor. En Asturias, unos miles de hombres hemos ido a una lucha en defensa de nuestro hueso y de nuestro futuro, de nuestro pan y de nuestro ideal, y si pasamos estrecheces y penuria, ésa es desahuyable consecuencia de una esplendorosa naturaleza, y pedimos para continuar la lucha solidaridad, no limosna, y si comiéramos la villanía de aceptar esmóner, nuestras mujeres, que por ser madres son dignas, nos arrojarían al río. No su generosa donación, acordados de las otras madres, para quienes fué donada, que, enloquecidas por el hambre y el dolor, arrojan sus pequeños, moribundos y deformados, por las ventanillas de los largos trenes que arrastran la tragedia.

No, querido «El Noroeste»; utilice esas sagradas pesetas, que no son suyas, en lo que más guste; que el Sindicato Minero no acepta de ellas ni un solo céntimo.

Pero sería una ligereza o una irresflexión de ese periódico si solamente le ha guiado en esta acción el sentimiento de solidaridad hacia los mineros; pero como no ha sido esto, como solamente le guía una finalidad de suya y baja política, vamos a poner los puñitos sobre las íes, como vulgarmente se dice, y descarrar el telón que cubre tanta basura.

Y hoy, haciendo uso indelicadamente de un dinero que no le pertenece, de un dinero que es un sagrado para todos, y con el tanto de la «generosa» solidaridad, quiere acentuar más el dolor y la división entre la familia obrera de las minas.

Por último, señor director, que ese dinero sea enviado a su destino, y protestamos, como anonades, a que indelicadamente ese periódico hasta hoy lo haya retenido, y en cuanto a lo segundo, los mineros asturianos, que no somos desagradados, sabremos a su debido tiempo devolver el bien y el mal que se nos hace.

Quedan de usted seguro servidor.—Por el Comité Ejecutivo: Manuel Llana, secretario general; Belarmino Tomás, presidente.»

Gran mitin socialista en Alcira

ALCIRA, 13.—El día 9 por la noche se celebró en el Centro Obrero Socialista de Alcira el mitin anunciado.

Presidió el acto el compañero Francisco Oliver, quien explicó en breves palabras el objeto del referido acto de propaganda socialista.

En este mitin tomaron parte los compañeros Enrique Santiago, redactor de EL SOCIALISTA en París, y Lucio Martínez, miembro de la Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de España.

El primero explicó los innumerales sacrificios y catamías de los comunistas que forman parte de la Tercera Internacional, y afirmó, con datos, que todo ello ha favorecido grandemente a la Burguesía.

Señaló el desarrollo y magnitud de la Duda pública en todos los países, antes y después de la guerra mundial, haciendo una diferencia enorme por lo que los propios representantes del capitalismo no saben cómo salir del precipicio en que se hallan.

Habló el paro forzoso, del retro obrero, de la indemnización que dan diferentes Gobiernos a los sin trabajo, de los accidentes del trabajo y del militarismo. También habló de las Internacionales, y dijo que no existe ningún organismo más potente y serio que la Social Internacional de Amsterdam.

El resto de las Internacionales no existen más que en la flojeza mental de cuatro ilusos y en unos cuantos sobrevivencias ambiciosos, que más tarde se verá el fin que persiguen.

Al terminar fué muy aplaudido. Seguidamente habló Lucio Martínez, quien pronunció un extenso discurso.

Explicó con sencillez lo que es la Unión General de Trabajadores, la táctica y orientación que sigue en las luchas contra el capitalismo, sacando como consecuencia inmediata que es un organismo obrero cuya historia justifica superficialmente la seriedad y honradez de sus hombres representativos y la fuerza y prosperidad que progresivamente va adquiriendo.

Las Sociedades adheridas a la Unión General de Trabajadores pueden sentirse orgullosas en todo momento, porque pueden estar seguras de que no se les ha engañado nunca, prometiéndoles la revolución a corto plazo; sin embargo, es un organismo eminentemente revolucionario, como puede verse en todos sus actos y propagandas.

A pesar de las campañas injuriosas lanzadas contra nosotros, nuestras fuerzas siguen paulatinamente, con paso firme, hacia la conquista de reformas inmediatas, con el fin de ir colocando a la clase trabajadora en un plano de lucha desde el cual le sea fácil asaltar el golpe definitivo a los privilegiados y detentadores de la riqueza social.

¿Que habrá obstáculos? ¿Quién lo duda? Eso lo sabemos todos los militantes. Vosotros, no ha mucho, habéis tenido un contratiempo; por esto precisamente os debéis sentir más honrados y más unidos que nunca. Esto demuestra que la burguesía y el caciquismo teme a la organización que sigue la norma de conducta trazada por la Unión General de Trabajadores.

Su discurso fué tan extenso como comprensible, y el numeroso público que asistió al mitin aplaudió diferentes veces a Lucio Martínez, quedando la concurrencia altamente satisfecha de los conceptos expresados por los dos compañeros.

El presidente hizo un pequeño resumen del mitin y dió por terminado el acto.—C.

El mas puro, el mas fino CONAC FARO

Pedido en todas partes. Bar «Metro» Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

De ayer, de hoy y de mañana

Todos, absolutamente todos los que le saben, saben, y los que no lo saben, deben probar para saber, que en Madrid, calle de San Bernardo, número 61 y número 64, existen dos cafés-barés, que se titulan, el primero, «La Alcazaba», y «La Nueva Alcazaba», el segundo que expenden un estupendo café, licores, cerveza, refrescos, vermuth y otros aperitivos. Todo esto, de las mejores marcas. Desayunos a 35 céntimos, de seis a doce.

B. Sanrigoberto Lalleres para automóviles. Despacho: calle de Manuel Silveira, 5; número 16.—Teléfono 417 J.

Torrent y Compañía Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

BAR SIGLO XX MESON DE PAREDES, 6 y 8. (El más popular de toda la barriada.) A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos jarabes y café tostado diariamente.

La Forestal Ibérica (Marca registrada) Reparto por menor, a domicilio, de carbón de encina superior, seco, cribado mecánicamente, servido en cajas precintadas, con 10 kilos de peso neto, garantizado, a tres pesetas una. Descuentos conacionales a Economatos y Cooperativas.

Avisos: CALLE DEL CONDE XIQUENA NUMERO 3.—TELEFONO 12-87 M.

IMPRENTA DE EL PAIS.—MADERA. 8.

Colección de folletos

Por dos pesetas cincuenta céntimos se enviarán, en paquete certificado, los folletos siguientes:

- Luis Blanc y su tiempo.
- Roberto Owen.
- Proudhon.
- Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- La propiedad.
- La condena del Comité de huelga.
- El Programa socialista (Comenarios, por Ramón Iglesias).
- El materialismo económico de Marx.
- El nuevo rfo.
- Manifiesto de la Internacional Comunista.
- La Revolución rusa.
- El problema militar en España.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaina

Administración: San Francisco, 9 y 11 Teléfono 1.065

Circulo Socialista, Almacenes y Despacho Central: San Francisco, números 9 y 11

Sucursales: Urzurutia, 38; Alameda de San Marcos, 12; Cortes, esquina a La Cantora y Torre-Uribe, 8.

Géneros de todas clases en calidad superior.